

672005

Don Francisco Antonio Encina Armanet Ilustre Talquino



Por Luis Flores Sierra, ex vicepresidente De la Sociedad de Historia y Geografía de Talca

VI Parte

8.- La sicología del chileno. Sus defectos y virtudes.

La inexactitud

Otro defecto nuestro que destaca don Fco. Antonio Encina, ya a comienzos de 1900 es la inexactitud. Asevera: "Somos inexactos. No diré que esto está en nuestra sangre, pero sí que es uno de nuestros hábitos más firmemente arraigados. No se hicieron los plazos para nosotros. No tenemos día ni hora fijos para nada que no tenga relación con nuestros negocios". Agrega: "La dejación, el desorden y la ausencia de todo método, son entre nosotros normales. Aún las personas más ajenas a los estudios de psicología colectiva, pueden darse cuenta de la trascendencia social de estos defectos. Compárense entre las personas que nos rodean las que más se acercan en ingenio, carácter y preparación, mézense los rendimientos que cada uno obtiene de sus dotes, repárese la parte que en él corresponde al orden y al método, y en seguida, medítese en las proyecciones que estos hábitos adquieren cuando se trata de pueblos enteros".

Prodigalidad y Afán de Ostentación

Con mucha propiedad el ilustre talquino afirma que "la prodigalidad y el afán de ostentación, han sido señalados desde antiguo por todos nuestros escritores como uno

de los rasgos más acentuados de la psicología chilena. Agrega don Fco. Antonio que "no recuerdo haber leído uno sólo de los cronistas en el cual no haya encontrado alguna alusión a las inclinaciones de los colonos a la ostentación, inclinaciones que tenían, por lo demás que llamar necesariamente la atención por un violento contraste con la pobreza y las condiciones generales de la vida colonial".

Insiste el historiador que "el hábito del derroche y el deseo de la ostentación son características nacionales que, adormecidas en las horas de pobreza, avivadas en las de prosperidad, pero jamás extinguidas han llegado a través de las vicisitudes de nuestro desarrollo, desde los albores de la vida colonial hasta nuestros propios días".

9.- Significado del proceso educativo para Don Francisco Antonio Encina.

Nuestro historiador destaca a la educación como proceso de formación y que será ella la que salve a la juventud chilena de su abandono. Nos dice Encina: "El pueblo chileno está en circunstancias particularmente favorables para ser moldeado por la educación. Sus caracteres, disociados por el cruzamiento, le hacen una masa plástica extre-

madamente sensible a todas las influencias, lo que constituye su más grave defecto, encierra al propio tiempo la posibilidad de su grandeza".

Acota que "nuestros programas y métodos de enseñanza no sólo suplen ni corrigen a la herencia, sino que agravan sus defectos, destruyendo la energía de la voluntad y contrariando las más fecundas de las fuerzas psíquicas: la ambición inexhausta, la fe fanática en el propio esfuerzo, el deseo del poderío y de la grandeza". Afirma que a nuestros niños, "la enseñanza no les desarrolló el deseo y la voluntad firme de no dejarse supeditar ni les ennobleció la finalidad del esfuerzo industrial, base del poderío y de la grandeza de los pueblos en la hora actual".

"Falta a nuestros jóvenes la ambición intensa e ilimitada, el estímulo que mueve al hombre a consumir la existencia en una actividad devoradora, en la cual el individuo puede destrozarse, pero la colectividad se engrandece". Destaca también el ilustre historiador talquino: "la consecuencia es ineludible y fatal: el chileno se desarrolla poco; sus aptitudes naturales para la lucha económica, o permanecen adormecidas, o no dan de sí lo que son susceptibles de dar".

Don Francisco Antonio Encina Armanet ilustre talquino [artículo] Luis Flores Sierra.

Libros y documentos

AUTORÍA

Flores Sierra, Luis

FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Don Francisco Antonio Encina Armanet ilustre talquino [artículo] Luis Flores Sierra. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa